



INSTITUTE OF ORIENTAL STUDIES  
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

# The Third Pole

The Himalayan Region —  
a Cultural Unit in the Context  
of Political, Ethnic  
and Religious Diversity

No. 2

ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ  
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

# Третий полюс

Гималайский регион —  
культурная единица в контексте  
политического, этнического  
и религиозного разнообразия

№ 2



Москва  
2026

УДК 94(515)  
ББК 63.3(5Неп)  
Т66

*Рекомендовано к печати*  
*Учёным советом Института востоковедения РАН*

Составитель и ответственный редактор  
Д. А. Кораблин, канд. филос. наук, ФГБУН ИВ РАН

Рецензенты:

В. П. Кашин, канд. ист. наук, ведущий научный сотрудник  
Центра индийских исследований ФГБУН ИВ РАН  
Л. А. Стрельцова, канд. ист. наук, доцент кафедры теории и методики преподавания  
языков и культур Азии и Африки Санкт-Петербургского государственного  
университета

Т66      **Третий** полюс. Гималайский регион — культурная единица в контексте политического, этнического и религиозного разнообразия. № 2 / Сост. и отв. ред. Д. А. Кораблин; Ин-т востоковедения Рос. акад. наук. — М.: ИВ РАН, 2026. — 208 с.: илл.

**The Third Pole.** The Himalayan region — a Cultural Unit in the Context of Political, Ethnic and Religious Diversity. No. 2 / Comp. and ed. by D. A. Korablin; Moscow: Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, 2026. — 208 p.: ill.

*Издание выходит при поддержке Почётного консула*  
*Непала в г. Санкт-Петербурге Гусева Юрия Владимировича*

ISBN 978-5-907995-25-3

DOI: 10.31696/978-5-907995-25-3-(210)

Настоящее издание — второй сборник тематических статей и исследовательских материалов, подготовленных на основе докладов участников научно-практической конференции «Гималайский регион — культурная единица в контексте политического, этнического и религиозного разнообразия», состоявшейся в 2025 г. Отличительной чертой сборника является реализация комплексного подхода в гималайских исследованиях, который обеспечивает многомерную интерпретацию актуальных проблем — от интеграции теоретических концепций до использования эмпирических данных, полученных в ходе полевых исследований.

УДК 94(515)  
ББК 63.3(5Неп)

ISBN 978-5-907995-25-3

© ФГБУН ИВ РАН, 2026  
© Коллектив авторов, 2026

# СОДЕРЖАНИЕ

## ВВЕДЕНИЕ

Теоретические основы и практические аспекты гималайских исследований — к задачам сборника (Д. А. Кораблин). . . . . 9

## JUBILAEUS

Изучение Непала в Институте востоковедения РАН: история исследований и перспективы (К 70-летию установления дипломатических отношений между Россией и Непалом) (Д. А. Кораблин). . . . . 19

## Часть I. Структура, пространство, ландшафт

Гималаеведение как научное направление (Л. Я. Боркин) . . . . 37

Замечания о гималайском пространстве как пограничье между цивилизациями Запада и Востока (Ю. В. Любимов). . . 88

Этническая и религиозная диатропика Пригималайской Зомии (на примере Северо-Восточной Индии) (К. В. Ламской). . . . . 97

## Часть II. Идентичности, единичность

### И ПЕРЕСЕКАЮЩИЕСЯ ТРАКТОВКИ

Меры сохранения культурной идентичности в Бутане (Я. А. Рязанов) . . . . . 117

Тибетская художественная традиция (танка, скульптура) как средство сохранения идентичности в диаспоре (А. Д. Безбах, Е. Н. Замяткина, Е. Луну) . . . . . 134

## IN SITU

Путешествие к ньинба: экспедиция в Хумлу (Западный Непал) в январе-феврале 2026 г. (Д. А. Кораблин) . . . . . 159

Полевые исследования по языкам и этнографии на Восточном Гиндукуше (Афганистан) в 2023–25 гг. (С. И. Каверин) . . . . 180

Аннотации к статьям. . . . . 194

Сведения об авторском коллективе . . . . . 206

# CONTENTS

## INTRODUCTION

- Theoretical Foundations and Practical Aspects of Himalayan Studies: Towards the Objectives of the Collection  
(*D. A. Korablin*). . . . . 9

## JUBILAEUS

- The Study of Nepal at the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences: Research History and Prospects (On the 70th Anniversary of the Establishment of Diplomatic Relations between Russia and Nepal) (*D. A. Korablin*) . . . . . 19

## PART I. STRUCTURE, SPACE, LANDSCAPE

- Himalayan Studies as a Scientific Direction (*L. Ya. Borkin*). . . . . 37
- Notes on the Himalayan Region as a Borderland between Western and Eastern Civilizations (*Yu. V. Lyubimov*) . . . . . 88
- Ethnic and Religious Diatropics of the Trans-Himalayan Zomia (Case of North-Eastern India) (*K. V. Lamskoi*) . . . . . 97

## PART II. IDENTITIES, SINGULARITY, AND OVERLAPPING

### INTERPRETATIONS

- Measures for Preserving Cultural Identity in Bhutan (*Yan A. Ryazanov*) . . . . . 117
- Tibetan Art Tradition (Thangka, Sculpture) as a Means of Preserving Identity in the Diaspora (*A. D. Bezbakb, E. N. Zamiatkina, E. Lupu*). . . . . 134

### IN SITU

- Journey to the Nyinba: An Expedition to Humla (Western Nepal) in January–February 2026 (*D. A. Korablin*) . . . . . 159
- Fieldwork on Languages and Ethnography on the Eastern Hindukush (Afghanistan) in 2023–2025 (*S. I. Kaverin*) . . . . . 180
- Summary . . . . . 194
- About the Authors . . . . . 206